

Escala Crítica/Columna diaria

\*Grupos internos y externos le apuestan a la ruptura para el 2015 \*Requiere Morena una mayoría federal y ANJ una mayoría local

\*Periodistas, víctimas de la acción policiaca contra manifestantes

Víctor M. Sámano Labastida

CUMPLIÓ Andrés Manuel López Obrador un recorrido por ocho municipios tabasqueños: Huimanguillo, Cárdenas, Centla, Paraíso, Comalcalco, Macuspana, Centro y Nacajuca. Ayer cerró esta etapa en Bosques de Saloya. El interés periodístico local se concentró en sus declaraciones respecto a la relación con mantiene con Arturo Núñez, diferencias que –como es lógico- son aprovechadas por los adversarios políticos de ambos. Y también por quienes se mueven en la dinámica de las no alianzas.

Las referencias de López Obrador al gobernador tabasqueño fueron incidentales, ya que el punto central de todos sus discursos fue la crítica a Enrique Peña Nieto.

## PETRÓLEO DE LA DISCORDIA

COMO SE SABE, la divergencia fundamental entre López Obrador y Núñez es en torno a la reforma energética y el futuro del petróleo y la electricidad. Mientras el fundador del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) instruyó a la representación de su partido en Tabasco pedirle al gobernador Núñez que encabezara una oposición legal y una controversia contra la reforma energética, el gobernador surgido de la coalición Movimiento Progresista prefirió la vía institucional.

Núñez encaminó sus negociaciones –aún con su oposición pública a la reforma- hacia la obtención de los posibles beneficios de la vertiente fiscal. De acuerdo a los cálculos oficiales, con las reformas hacendarias del 2007, votadas por una mayoría del PRI y PAN, Tabasco dejó de obtener anualmente unos 4 mil millones de pesos desde el 2008, bajo el régimen de Andrés Granier y Felipe Calderón (unos años más otros menos, pero es el promedio en estos siete años).

En una política de algo así como “de lo perdido lo que aparezca”, la administración de Núñez con el apoyo de la bancada del PRD logró rescatar unos dos mil millones por año. Sigue habiendo un déficit de dos mil millones que puede crecer en función de los ajustes del criterio poblacional –y no de producción petrolera- en los próximos años. Para este gobierno fue un triunfo, pero para los dirigentes de Morena resulta “una bicoca”, hablando en términos populares.

La interrogante que interesa a los tabasqueños es si las diferencias de perspectivas entre López Obrador –en la oposición- y Arturo Núñez –en el gobierno- permitirá construir un puente en las futuras elecciones o habrá una ruptura. En términos prácticos habrá que anotar: a Morena le interesan los votos federales para mantener su registro y construir una mayoría frente a las reformas de Peña Nieto, en tanto que a Núñez –no al PRD, precisamente, porque hay diferencia de matices- lo que le interesarían supongo son los votos locales, para construir su mayoría en el Congreso local.

Las alcaldías, salvo la del municipio de Centro, son harina de otro costal. Lo que importa es la administración estatal. Temas para regresar a ellos. Este columnista considera que no habrá ruptura, si nos atenemos a la lógica de la política electoral.

### MÁS QUE BUENAS INTENCIONES

EN DICIEMBRE de 2013 un grupo de intelectuales mexicanos convocó a construir una asamblea nacional popular. En enero del 2014 más de ochenta personalidades de la vida pública en México firmaron la convocatoria a esa especie de comisión preparatoria de un nuevo constituyente que se reunió el 5 de febrero de ese año. Una buena intención, sin continuidad hasta ahora. El pasado fin de semana, Cuauhtémoc Cárdenas retomó la idea de un nuevo congreso constituyente que formule una nueva carta suprema.

El michoacano –que debatirá con Carlos Navarrete sobre la demanda de renuncia de toda la dirigencia perredista-, encabezó al lado de Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, los 27 años de la Corriente Democrática, aquella que marcó la ruptura más importante del PRI y que luego dio origen al Frente Democrático Nacional, en el primer intento exitoso de la unidad de fuerzas opositoras al tricolor en el país.

No es la primera vez que se plantea un nuevo Constituyente. Pero también quienes lo proponen reconocen que los partidos y los políticos tradicionales han perdido credibilidad. Ahí surge un problema que requiere un salto cualitativo: cómo construir una mayoría parlamentaria para que se llame a la refundación institucional del país. Lo otro es una revolución...lo cual tampoco es garantía.

### TRABAJO PERIODÍSTICO

PREOCUPA que una decena de reporteros y fotógrafos fueran agredidos el jueves por la noche durante la cobertura de la manifestación convocada por los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa secuestrados en Iguala. La organización Artículo 19, parte de una red en defensa de la libertad de información, indicó que los comunicadores fueron golpeados por policías a pesar de que se identificaron plenamente.

Entre los reporteros agredidos se cuentan Marlene Mondragón, de la agencia de noticias Subversiones; Juan Omar Fierro, de MVS Radio; Angel Huerta García, de Radio Zapote; Eduardo Verdugo, fotógrafo de la agencia Associated Press; María Dalia Gómez, del portal de noticias Eje Central, fue lanzada al suelo por un grupo de infiltrados.

Escrito por Editor

Lunes, 24 de Noviembre de 2014 14:47 -

---

También sufrieron golpes Diego Simón Sánchez, de la agencia Cuartoscuro; Cristina Canacasco, del periódico Más x Más; Yohali Resendiz, de Excélsior; Eduardo Miranda, de Proceso, José Antonio Belmont, de Milenio, y Raúl Flores y Carlos Valente, de Cadenatres.

Resulta evidente la acción indiscriminada de la policía. La integridad de los periodistas debe ser garantizada por el Estado.

### AL MARGEN

EL PASADO fin de semana fue el segundo informe del Consejo Ciudadano Consultivo del DIF Tabasco, que encabeza la profesora Martha Lilia López. Este organismo de asistencia es instrumento fundamental en la política de programas sociales del gobierno estatal. La presidenta del DIF destacó que los resultados son de un esfuerzo compartido en el que la acción de la sociedad civil es determinante.

SE REALIZÓ en Villahermosa el Segundo Encuentro Contemporáneo de Artes Plásticas Sur-Sureste con el objetivo de fomentar el intercambio e interacción de los artistas de los estados de Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Veracruz, Yucatán y Tabasco. (vmsamano@yahoo.com.mx)